



## El Beato Martín de Porres

HEROE PANAMEÑO  
DE SANTIDAD

Arrojada en las tierras vírgenes de América, la sangre de los conquistadores germinaba en flores de santidad. Una de ellas fué este santo varón, hijo de un noble caballero burgalés y de una panameña. En el rostro moreno llevará siempre la huella del mestizo.

Nació en Lima y tomó el hábito de donado dominico en el convento de Santo Domingo de la misma capital a la edad de veintiún años.

Aquí termina su historia externa y empieza la de sus aventuras místicas. Pobre, nunca quiso tener más que un hábito de grueso cerdellate y una túnica interior de gruesa jerga; humilde, encontraba su delicia en que le llamasen mulato, hipócrita y engañador; penitente, se alimentaba de raíces, vestía cilicios de acero con agudas puntas, y se daba la disciplina tres veces cada noche, una con cadenas de hierro, otra con látigo de cuero, y la tercera con varas de membrillo. Por la noche paseaba por el claustro azotándose, y cuatro ángeles le acompañaban con antorchas. No tenía celda para dormir. Pasaba las veladas de rodillas delante del tabernáculo, y cuando el sueño le rendía, se dejaba caer en las gradas o bien se echaba en la caja donde llevaban a enterrar a los muertos. Los ojos se le iban detrás de los crucifijos, y a veces, con los ojos, el cuerpo, pues arrebatado por la fuerza del amor, se lanzaba en alto volaba hacia la imagen de Cristo y arrimaba la cara a su pecho, como recogiendo los latidos del corazón divino.

Fray Martín hacía los milagros más sorprendentes que se leen en la vida de los santos, pasiva. Se hacía invisible para que nadie le molestase en sus devociones, salía de noche por el claustro del convento, atravesaba los aires envuelto en nube de luz, haciendo en un instante viajes prodigiosos; sin moverse de Lima, se presentaba en las Molucas y en China, en Méjico y en Argel para aliviar a los enfermos, libertar de la prisión a los misioneros e instruir a los cristianos; plantaba árboles que daban fruto todas las estaciones del año, y sin sa-

ber más que deletrear no muy rápidamente y manejar los instrumentos de su oficio, explicaba de una manera tan soberana los más altos misterios, que las gentes le escuchaban embobadas, y hasta el virrey, el arzobispo y los maestros de teología iban a pedir su consejo.

Ya en Lima solo se hablaba de los milagros del santo lego. Entre la buena sociedad, lo mismo que en las plazas, los limeños se entretenían contando la última maravilla del Beato Martín. A la portería, lo mismo que a la sacristía, afluían constantemente multitud de curiosos y devotos, que querían remediar una necesidad o presenciar un prodigio, y cuenta uno de los biógrafos que el prior llamó una vez al taumaturgo y le dijo:

Hermano Martín, bajo santa

Difunda usted las publicaciones católicas. Cómprelas, regáelas, véndalas, léelas a los que no saben. Las amas de casa dénselas a sus esposos, a sus hijos, a sus criados. Los patronos a sus obreros. Que todos sepan lo que tienen que saber, para que cumplan sus deberes.

obediencia le prohibo que haga milagros sin pedirme antes permiso.

Pero Fray Martín seguía haciendo milagros, sin darse cuenta siquiera, y aun pensando obedecer. Sucedió que, pasando frente a un andamio, resbalóse un albañil y cayó desde gran altura, diciendo en presencia del peligro:

¡Sálveme, fray Martín!

¡Espere un rato, hermanito, mientras pido permiso!

Así dijo el taumaturgo, y el albañil se quedó en el aire hasta que vino su salvador con la licencia.

Había, no obstante, ciertos individuos con los cuales fray Martín tenía entrañas de acero: eran los demonios. Una tarde, subía por una escalera del convento llevando un brasero encendido, cuando de repente ve al diablo apostado en un rincón?

¿Qué haces aquí, bestia maligna? le preguntó.

Estoy en acecho, como hace un buen cazador—respondió el enemigo.

¿Y qué es lo que cazas, desgraciado?

A unos que por aquí pasan los hago tropezar, a otros caerse, a otros los asusto o les apa-

go la luz; ¿te parece poca presa?

Pues yo te mando, dijo el lego, que ahora mismo te vayas al infierno.

¿Y quién eres tú? replicó el espíritu. No me da la gana.

¿Que quién soy yo? Abor: lo vas a ver.

Así decía fray Martín, con la cara encendida por la cólera, mientras se quitaba la correa, y la emprendía a zurrigazos con su enemigo. Corría el demonio aullando y bramando, mas no se decidía a marchar de allí. Entonces el fraile cogió un carbón del brasero, trazó la señal de la cruz en la pared y ésta fué la señal de la fuga.

La gracia le ha transformado de tal modo, que parece no sen-

tir las turbaciones de la tentación. Camina por la vida con la sencillez de un niño; el milagro es para él un juguete; obra siempre con ingenuidad, y ni en su sonrisa ni en sus ojos hay asomo de malicia. Pertenece a la estirpe de aquellos que, como decía San Juan Crisóstomo, conquistan el reino de los

## Esclavitud de la Epoca

El hombre moderno se gloria de la libertad. La ha escrito en los códigos, en las banderas, pero no en las conciencias y en las almas.

Vivimos aprisionados, tanto en el orden moral, como en el orden económico y social.

En el orden moral, estamos bajo la esclavitud de un nuevo paganismo más refinado que el de Roma, Grecia y Corinto, según la palabra del Pontífice.

En su última Encíclica el Papa hace ver que el mundo va hacia un abismo por la crisis moral y espiritual que domina todos los sectores de su vida.

En el Paganismo antiguo, nunca se burló a la virtud; hoy toda una literatura y un arte teatral se han puesto al servicio de las pasiones para burlar todo lo divino, todo lo que es bello, todo lo que es sublime, todo lo que es santo. No sólo se burla a la virtud; en este Paganismo moderno hay organizaciones de ateísmo que tienen como lema satánico: "Sin Dios y contra Dios".

El Paganismo antiguo adoraba

### DOMINGO XXV DESPUES DE PENTECOSTES

Otra parábola les propuso (Jesús a sus discípulos), diciendo: 'Semejante es el reino de los cielos a un hombre, que sembró buena simiente en su campo. Y mientras dormían los hombres, vino su enemigo, y sembró cizaña en medio del trigo, y se fue. Y después que creció la hierba, e hizo fruto, apareció también entonces la cizaña. Y llegando los siervos del Padre de familias, le dijeron: ¿Señor, por ventura no sembraste buena simiente en tu campo? ¿pues de dónde tiene cizaña? Y les dijo: Hombre enemigo ha hecho esto. Y le dijeron los siervos: ¿Quieres que vayamos, y la cojamos? No, les respondió: no sea que cogiendo la cizaña, arranquéis con ella el trigo. Dejad crecer lo uno y lo otro hasta la siega, y en el tiempo de la siega diré a los segadores. Coged primeramente la cizaña, y atadla en manojos para quemarla; mas el trigo recogedlo en mi granero'.

#### EL BIEN Y EL MAL

En el trigo tenemos la representación del bien. El bien fortalece los corazones y engendra valientes defensores de Cristo. Por naturaleza sentimos lo bueno y lo apreciamos como cantando y danzando.

Beato Martín, primera estirpe de santidad panameña pide por Panamá y deposita en todos nosotros tu devoción y el amor a la virtud.

## Vivamos del

## Evangelio

Hacer el bien produce la satisfacción más grande en nuestras almas. El bien conserva el alma pura y limpia. Miles de almas viven consagradas a Dios, haciendo el bien. El bien llévanos al eterno cielo, donde se premia el bien con una gloria eterna. Pasar la vida haciendo el bien como Nuestro Señor, esa debe ser nuestra felicidad. Hombres grandes figuran hoy en el Cielo de la Iglesia por su práctica en el bien para con los semejantes. San Vicente y San Juan de Dios se hicieron santos practicando el bien. Hospitales y Orfanatorios confirman todavía el bien hecho.

San Juan Bosco. Sus escuelas, talleres, donde se forma el obrero y artesano son las mejores pruebas de quien supo hacer el bien.

En la cizaña tenemos representado el mal, que se esparce por el mundo queriendo ahogar el buen trigo, el bien. Dios no manda el mal sino que lo tolera. Por eso San Agustín, dice: "Dios consiente y tolera a los malvados, ya para que entren en sí, se conviertan y se salven; ya con el fin de que los buenos, teniendo que convivir con ellos, se purifiquen de sus imperfecciones, y sean puestas a prueba su virtud y santidad.

La realidad más pavorosa de nuestra historia contemporánea, en expresión de Guillermo Ferrero. Es una tempestad huracanada que va desarraigando principios, corrompiendo costumbres y haciendo vacilar los fundamentos mismos del orden social. ¡Son las ideas las que hacen estallar las ametralladoras!

Y si en medio de estos peligros no clamamos como los discípulos del Evangelio en la tempestad del Tiberiades: "Maestro, sálvanos que perecemos", el mundo será arrasado por un diluvio de sangre o se ahogará en el océano inmenso de sus propias lágrimas.

En el orden económico, ¡cuánta esclavitud! La doctrina del Liberalismo ha hecho al hombre soberano en política y esclavo en Economía.

De una economía materialista que sólo tiene como ética la ambición y el egoísmo; mundo obrero sometido a la ley férrea de la oferta y la demanda que considera al trabajo como un arriendo de servicios, y al trabajador como una máquina de producción. ¡Montón de músculos que se mueven para producir!...

De ahí las injusticias de un régimen que no cumple con las leyes de la justicia conmutativa y social. Régimen que tiene dos características: predominio del capital sobre el trabajo y la concepción de la actividad de hombre que aun en el Código Civil se pone entre la figura jurídica de un arrendamiento de servicios...

(Pasa a la 4ª Pág.)

## Directorio de Ideas

### LA GUERRA ACTUAL ESPAÑOLA

Por el Rev. P. REMIGIO VILARIÑO, S.J.

Todos los que no están torcidos se dan cuenta de que la actual contienda no es otra cosa que la ardiente y religiosa explosión de la España católica que se sentía abogar entre los brutales garfios de las garras sacrílegas por otra España venida de Moscú. Es sencillamente la revelión legítima y obligada de los que quieren ser buenos católicos y tienen derecho de serlo contra los que nos dejan serlo, y quieren que abominemos de nuestro Dios y nos esclavicemos con la bestia soviética.

Los que por sus miras meramente políticas, y por haberse situado mal en esta contienda, y haberse enrolado en el frente popular abominable de los mas abyectos enemigos declarados de Dios, pretenden con nubes de sofismas y rodeos de falsas aseveraciones, y aun con torrentes de insultos a sus hermanos católicos, desnaturalizar las ideas de los que han presentado su pecho y han dado su sangre pensando principalmente en Cristo Rey, y en rescatar la libertad católica y la dignidad humana hacen una mala obra y no quieren entender la verdad.

Pero sepan que hay muchos católicos, además de ellos, en el mundo; no son ellos los únicos santos y buenos; y si en otras cosas y en otros tiempos han sido buenos o muy buenos (el Señor juzgará a cada uno), en esto han sufrido una tremenda equivocación.

En estas ocasiones es preciso no olvidarse de varios consejos evangélicos.

En primer lugar del mandato nuevo de Jesucristo; y del "en esto conocerán que sois mis discípulos, si tenéis amor unos a otros", vosotros especialmente entre católicos. En segundo lugar de que "el que se exalta será humillado". En tercer lugar de que "buscad primero el reino de Dios y su justicia"... Y sobre todo hay que oír a la Iglesia.

Se necesita ser infantil, o falso, o apasionado para negar el estado de opresión en que toda la España católica gemía, la generosidad con que sacudieron los brazos los nacionales oprimidos y el fervor religioso con que se lanzaron los hombres de corazón a la lucha católica.

Y se necesita mucha caridad para disculpar a los que por no ir con los católicos, a quienes constantemente venían ya de antiguo insultando, y por otros motivos en los que no queremos meternos, se unieron contra ellos con los que son oprobio del mundo y con los que no solo son anticatólicos, sino que profesan serlo, profesan la irreligión, profesan el antidiosismo, profesan el robo, profesan el asesinato, profesan la injuria, profesan el perjurio, profesan todas las maldades, menos una que ellos han preconizado: la CONTRARREVOLUCION, QUE ES PRECISAMENTE UNA BONDAD. Ya que como lo dicen paladinamente, para ellos no hay mas moralidad que ir en favor, ni mas inmoralidad que ir en contra de la revolución... Y lo que dicen, hacen. Y lo que hacen profesan. No es que lo diga yo, es que lo dicen ellos.

Y además lo castiga Dios; como se ve que los ha castigado con la destrucción de todos los intereses humanos y morales y materiales, siendo así que con solo, abstenernos de esta unión, ya que no quisieran sumarse a la acción magnífica de los demás católicos, hubiéramos podido mantenernos en paz y aun obtener muchos de los privilegios que deseaban. Dios ha permitido que se ciegue la presunción de los que se creían los mejores... de los únicos, de los desdeñadores. Deus superbis resistit. También hay católicos en Palencia; y hay católicos en Burgos, y hay católicos en Valladolid, y en Sevilla, y en todas partes, aunque periódicos sin caridad se riesen de esto.. Dios les perdone los artículos con que han estado envenenando al pobre pueblo que no ha tenido tal vez mas culpa que la de haberles creído. El que tiene corazón independiente y cristiano, no podía menos de llenarse de pena al leer artículos expresamente escritos por católicos contra lo mas respetable, volcando en ellos a raudales los únicos medios más extremos del insulto, los conceptos mas atrevidos de la calumnia y los juicios mas temerarios de la pasión. **EL MEJOR CASTIGO PARA SUS AUTORES, SI TIENEN RECTITUD, SERIA LEERLOS CUANDO HAYA PASADO LA PASION.**

Oh hermanos! Eso no se puede hacer en la prensa honrada. Sois responsables de innumerables desviaciones de las conciencias de los pequeños, que no tienen fuerza para deshacerse de vuestras redes y mentiras y sofismas. No recuerdo haber leído jamás tantas falsedades.

CONTRA DOLORES

# VERAMON

La mayor necesidad de un católico es la de pretender hacer catolicismo a base de patriotismo, desvirtuando así el valor del concepto 'católico' que es universalista. Los americanos que hemos vivido en la Patria y en la Europa latina y católica tenemos un concepto del catolicismo más amplio y exigente con lógica, que el que no se ha movido del suelo natal. De ahí que si me pusiera a hablar aquí con entera libertad no pocos de mis compatriotas convertirían su patriotismo en la falacia del patriotero para atacarme por el delito de decir la verdad fundada en realidades.

La verdad, por citar una sola, es que nadie sospechó las proporciones grandiosas que adquiriera el XXXII Congreso Eucarístico Internacional, lo cual prueba que antes de él no nos atrevíamos a jactarnos de la virilidad de nuestra fe. Aun que esa virilidad hace tiempo tiene aquí exponentes magníficos que en buena parte son "artículo de importación". El Congreso Eucarístico fue un triunfo imprevisto de Jesús Sacramentado, pero también un triunfo de la "Comunión de los Santos". Es pues de esperar que ella se confirme en el tiempo y vaya acrecentando el progreso de su "obra buena" en la abundancia de medios multifórmes.

La creación de nuevas diócesis favorecerán la apostólica empuje: en efecto, ahora tenemos un Cardenal Primado; 7 Arzobispos y 14 Obispos. La Arquidiócesis de Buenos Aires cuenta con 2 Obispos auxiliares; 9 Basílicas; más de cien Parroquias; más de 60 Iglesias

### TRATA DE BLANCAS

En Málaga los gobiernistas reclutaron doscientas cincuenta jovencitas de la mejor sociedad, y las llevaron a bordo de los barcos de guerra. Quinientas muchachas de la aristocracia y de la alta burguesía madrileña fueron trasladadas para fines semejantes al frente del Guadarrama. Algunas de ellas lograron escaparse durante un ataque nocturno y se presentaron en una población de Somoserra. Estas muchachas estaban en un increíble estado de abatimiento, y casi todas según testimonio médico habían sido violadas. Tres hijas jóvenes del duque de la V., célebres en Madrid por su belleza, fueron obligadas a servir como criadas y concubinas de los anarquistas que ocupan el palacio de su padre.

### Y MARCA DE ESCLAVAS

En San Sebastián, mientras estuvieron allí los gobiernistas, acuartelaron a cien muchachas de la alta sociedad para que les sirvieran de diversión, y las su-

## La Argentina Católica

y Capillas regidas por Institutos Religiosos que llevan una vida fecunda y próspera en el orden piadoso, social, benéfico y docente, realizando una labor meritoria. La Acción Católica es pujante con su Asociación de Hombres, de Damas y Federación de la Juventud. He aquí las organizaciones que dependen de ella: Secretariados Central, Económico-Social, Central de Educación, de Moralidad, de Publicidad y Propaganda; los Institutos de Cultura Religiosa y Superior y Técnico Femenino. Sus varios congresos se van realizando con mucho éxito y concurrencia de afiliados.

La catequesis lleva también un ritmo laudable en sus Seminarios, Centros, Escuelas del Estado, Asistencia Social, Hospitales, Domiciliario, Biblioteca y Revista. Los Círculos de Estudios de Caballeros y Damas nos honran con su alto nivel cultural. Varias Congregaciones Marianas de jóvenes y caballeros realizan una labor religiosa-social ya tradicional. Las Conferencias Vicentinas, muy difundidas, llevan la caridad a todo el país. Y, en fin, existen numerosas obras menores que van surgiendo para responder a nuevas necesidades.

El apostolado bibliográfico está bien encaminado: los Salesianos tienen solo en Buenos Aires dos librerías valiosas llenas de actividad, y, como editores, lanzan a la publicidad numerosas obras que hoy suplen en parte la falta de las grandes editoriales católicas de Madrid y Barcelona pulverizadas por el bandalismo rojo. Los Jesuitas atienden la librería San

Miguel; los Asuncionistas la "Noel"; los Padres del Verbo Divino su Librería Guadalupe y recientemente ha surgido, potente, la Editorial Difusión, que edita libros a precios muy reducidos. Varias entidades privadas disponen de importantes secciones dedicadas al libro católico.

Eu suma, la Argentina Católica hoy es un cuerpo poderoso que está a la altura de lo mejor del mundo en su género, y sin pretender ser más papista que el Papa, como argentino, y en bien de toda la colectividad, quisiera que "su alma" brillara a igual altura, es decir, que sus frutos de santificación nos diésemos santos y grandes santos.. pero todavía, para nuestra confusión, no tenemos ninguno en el Santoral. Por eso tengo mis reservas!... El deseo de nuestra superación. Sólo en esto consiste el verdadero patriotismo.

Gonzalo Domingo Aller.

Corresponsal.

Buenos Aires, Sept. de 1937.

NOTA DE LA REDACCION: — Tenemos a disposición de los interesados la dirección de las Librerías Católicas de Buenos Aires, que gentilmente nos mandó el articulista en su celo apostólico.

Librería (Salesiana) Santa Catalina: Brasil 864. (Otra Salesiana): Pto IX, A Berro 405 Sociedad San Miguel, Sarmiento 1949 Librería Católica Noel, San Martín 1015. Librería Guadalupe Mansilla 3865, (de los PP. del Verbo Divino). Secretariado de Publicidad de la Acción Católica: Río Bamba 981. Pia Sociedad San Pablo para el Apostolado de la Prensa. Beiró 1370. Florida, Prov. de Buenos Aires. Editorial Difusión, Reconquista 674. Editorial Poblet, Viadomonte 1840. Librería del Colegio, Alsina y Bolívar. Editorial Sopena. Esmeralda 116. Buenos Aires.

## Fuego, Sangre y Lágrimas

jetaron a las ignominia y tortura de marcarlas con un sello candente que representaba la hoz y el martirio. Podrían citarse miles de casos tan trágicos y monstruosos como estos. (Aux Esoutes, citado por 11 Mare Nostro Octubre de 1936).

### EL DIRECTOR DEL FIGARO...

Tuvo ocasión de visitar los pueblos de Andalucía donde los comunistas habían cometido crímenes sin ejemplo. Es riguroso, aunque tristemente verdadero, escribe, que en Utrera, al sur de Sevilla, ataron a un hombre en un asiento, le pusieron sus hijos sobre sus rodillas y allí los quemaron. Es

tristemente cierto que echaron algodón empapado en petróleo en la boca de una mujer, y por un sadismo delirante, no solo en la boca, para prenderle fuego. Quién puede negar que al cura de Fuente Genil le cortaron los pies con una hacha sobre el pavimento, y que a un religioso de San Jerónimo que, herido con muchos tiros de revolver agonizaba en los brazos de su madre, le dispararon en el cráneo a quemarropa para rematarlo? Quién puede negar que el cura de Balna lo quemaron vivo, y que en Campaza hicieron una hoguera de catorce personas? No cito sino los casos mas horribles, cuyos testigos pueden ser oídos por cualquiera que se tome el trabajo de

(Pase a la Pág. 3)

## Gambotti y Pérez

LAVANDERIA Y TINTORERIA

A VAPOR

LA PERFECCION

## Acción Católica

### VIII—LA ACCION CATOLICA Y LA POLITICA

¿En qué situación se coloca la Acción Católica en relación a la política?

Fuera y por encima de todos los partidos, aunque sean católicos.

¿Por qué se coloca por encima de todos los partidos?

Porque es acción principalmente religiosa y dependiente de la jerarquía.

¿Por qué se coloca fuera de todos los partidos?

Además de la razón alegada en el número anterior, porque la Acción Católica debe ser el terreno común donde colaboren todos los católicos de todos los partidos con unidad de pensamiento y de acción para la defensa de la Religión y de la civilización cristiana.

¿Mira con desdén la Acción Católica los asuntos políticos?

De ninguna manera; pues aunque ella no ejercita política de partido, pretende preparar para la práctica de la buena política, de la gran política.

¿Cuál es su actividad en esta parte?

Preparar políticamente la conciencia de los ciudadanos y aun en política formarlos cristiana y católicamente.

¿Prohíbe a sus afiliados practicar por su cuenta la política buena?

Al contrario, procura que intervengan en los asuntos políticos con una conciencia más iluminada y más profunda.

¿Pueden militar en la Acción Católica las personas afiliadas a partidos políticos contrarios a la religión?

No pueden.

## Sección Catequística

### VIII—AMOR Y RESPETO A LOS NIÑOS

Otra cualidad indispensable es el amor. "Tened para con los niños el amor y paciencia de un padre; más aún, de una madre, facti sumus parvuli in medio vestrum tanquam si nutritrix fovet filios suos (I ad Tessal II—7) Esta es la suprema norma catequística y pedagógica, ya que si falta el amor, la enseñanza es inútil, pues los niños no escuchan con agrado lo que se les dice, ni dan crédito a las palabras, ni hacen lo que se les manda.

Al corazón no se llega más que con amor, con muchísimo amor, ha dicho Siurot, traduciendo la frase del Crisóstomo: Si vis amari, ama; y la de San Agustín: Nulla est major ad amorem invitatio, quam praevenire amando.

Pero el amor ha de ser sobrenatural, mirando a los niños en el Corazón Sagrado de Jesucristo. La cruz y las espinas acompañan a las llamas, para dar a entender que ese amor no rehuye sacrificio alguno.

Los niños nos los ha dado Dios, con el fin de que los eduquemos para El (Exod. 11—9). "Lo que hicieréis con uno de estos pequeñuelos lo hacéis conmigo", dice el Señor. Y esta es la razón de nuestro amor: al niño. Que la cuerda del cariño natural, como agudamente observó Siurot, dura poco tiempo.

Lo que acaso no le hubiera ocurrido a él pensar es que un día los que desconocen el cariño de la gracia llegasen a estampar frases como ésta: "el maestro se halla demasiado por

encima del niño para poder amarle".

Siendo el amor por Dios, abstracto de materia, y con imparcialidad se extiende a todos, prescindiendo de las prendas naturales. Pero en caso de mostrar alguna preferencia es para los más pobres y abandonados, para aquellos que por sus pocos atractivos necesitan más la protección del catequista.

Unido al amor va el respeto santo, aquella consideración y casi veneración, que les tenía San José de Calasanz cuando no consentía en cubrirse delante de ellos. Cuando preparaba sus lecciones no pudiendo resistir a la moción interior... se ponía de rodillas, diciendo: "pues to que soy esclavo de los pobres, justo es que les dé esta muestra de respeto". El respeto evita toda burla, todo engaño, la humillación y mal trato, la indiscreción y el escándalo. Jamás permita el Cielo que catequista alguno se atreva a profanar ese santuario donde el Espíritu Santo tiene su morada. Máxima debetur puero reverentia, decía el Satírico Juvenal. (Satira XIV-47). Mejor podemos decirlo nosotros, que tan elevado concepto tenemos de la grandeza del niño como hijo de Dios..

El caso del Cardenal Segura.—El sueldo de los maestros españoles.—El crecimiento de España, según Don Marcelino

Muy distinguido señor: Perdóne usted el que le dirija esta carta por las altas regiones del purísimo éter. Por ellas dijo usted muchas cosas que se apartan de la verdad y se me antoja que las ondas están enojadísimas por cargar con tal cúmulo de palabras que son verdades al revés. Antes la mentira sólo salpicaba hasta los hilos del telégrafo hoy anda muy cerca de las estrellitas... Dijo usted que "el Cardenal Segura había comenzado la guerra a la República con su Pastoral, proclama de rebelión".

No para usted que la sabe de sobra, sino para los que le oyeron e ignoran la verdad, escribo estas líneas.

La sociedad moderna no se cura con remedios y sacrificios físicos, sino con ideas. El pueblo sufre en sus mismas entrañas, más que de crisis financieras, de carestía de la vida, de la falta de trabajo, y de epidemias, del mal de Dios, que ha desertado de las masas. El pueblo ya no tiene a quién pedir y a quién llamar en su ayuda. Es preciso entronizarlo nuevamente para que vuelva la normalidad.

TISSIER.

Turbio origen de la campaña contra el Cardenal Segura

Comienzo por decir que hoy están perfectamente esclarecidos los móviles de la persecución contra el Cardenal Segura. Se iba a dar comienzo a la campaña antirreligiosa, y había que comenzar por la cabeza de la Iglesia en España; el Primado. La tempestad comenzó de esta manera.

Solía el dulce y prudente Cardenal Segura dar una plática los sábados en la Catedral. Con sencillez familiar hablaba a sus fieles. Como obedeciendo a una consigna, ciertos periódicos bastardos e indios, de Madrid, dijeron que el Cardenal había, en esa plática, invocado la maldición del Cielo para España si se afianzaba la república; pudo demostrarse inmediatamente que tal acusación era una calumnia criminal, pues felizmente la plática había sido tomada taquígraficamente por un republicano.

Como los periodistas preguntaban al Ministro de Justicia qué había sobre dicha frase el Ministro contestó que "las palabras atribuidas al Cardenal no fueron dichas. Pero es indudable que a todo trance se quería formar un ambiente adverso al Cardenal, pues no se explica que, si el Ministro de Justicia reconocía que el Cardenal era inocente, cursase al señor Nuncio una nota que comenzaba: "Al Gobierno han llegado noticias contradictorias sobre pa-

# Calumnia que algo queda

labras pronunciadas por el Cardenal Primado..."

Las intenciones eran claras. Por de pronto, la frase se había echado a rodar, y la prensa bastarda seguía su campaña borrosa y vaga todavía, pero que daba su fruto. La mentira está afiliada al marxismo.

La Pastoral: "proclama de rebelión"

El 10 de mayo de 1931 el Cardenal escribió a sus fieles una carta pastoral. Ojalá la pudiese transcribir íntegra. Con sobriedad, con dignidad, sin ocultar su pensamiento dijo a sus fieles lo que debía decir. En todo el documento no se hallará ni una frase dura o menos considerada para el nuevo régimen. Tiene un recuerdo cortés para el régimen caído; lo despidió con nobleza castellana, pero añade: "La Iglesia respeta siempre la forma de Gobierno que la Nación se ha dado a sí misma". "Innecesario es decir, por sabido de todos, que la Iglesia no siente predilección hacia una forma determinada de Gobierno". "Está siempre (la Iglesia) dispuesta a colaborar dentro de su esfera de acción con los que ejercen la autoridad civil". "Según las normas (de la Santa Sede) es deber de los católicos tributar a los gobiernos constituidos de hecho respeto y obediencia para el mantenimiento del orden y para el bien público. Y a continuación el Cardenal Segura transcribía las palabras con que la Santa Sede declaró estar dispuesta a "secundar al nuevo Gobierno provisional en el mantenimiento del orden social". Dejo otros muchos pasajes como estos. Baste decir que "The Times", el gran periódico protestante de Londres, escribió este comentario: "La Pastoral de que el Ministro de Justicia se quejó en términos vagos hace unas semanas, era un documento cuidadosamente redactado y sólidamente basado en las Encíclicas pontificias".

La tempestad de la prensa sectaria se desencadenó. Pero nótese bien, ni uno solo de tantos periódicos calumniadores publicó la Pastoral. La consigna y la mala voluntad eran notorias. Vino la detención y la expulsión del Cardenal. La Santa Sede dió orden al Nuncio de protestar inmediatamente. Con razón decía "El Debate" comentando la desdichada nota explicativa del Gobierno que con la expulsión del Cardenal se ha creado un conflicto sin utilidad para nadie, en los

momentos precisos en que la República española necesita más del concurso de todos. Cada día aumentan las escisiones de las fuerzas políticas que apoyan al Gobierno. Y al lado de la escisión se registra la hostilidad, la rebeldía, la amenaza de los grupos extremistas. Pero el Gobierno, mientras se avivan las hogueras en los sectores de izquierda, parece empeñado en encender innecesariamente y a cada instante otras nuevas, en el campo de las derechas".

En carta escrita por Su Santidad al Cardenal Segura, publicada por el "Osservatore Romano", dice el Papa que el presentar al Cardenal como símbolo de oposición a la República, fué una "obra sectaria"; que la supuesta oposición del Cardenal a la República "no era más que un simple y vulgar pretexto" que servía a los extremistas para combatir todo intento de acuerdo entre la República española y la Iglesia; que con el noble gesto del Cardenal al renunciar a su sede "los adversarios de la Iglesia han tenido que revelar sin excusa sus verdaderas intenciones".

Es más. Con ocasión de las fiestas de Navidad hizo Su Santidad un magnífico elogio del Cardenal Segura delante de todo el Colegio Cardenalicio. Quienes conocen la sobriedad con que suele el Papa expresarse en estas ocasiones solemnes, pues tiene presente que sus palabras han de ser escuchadas en todo el mundo, sabrán estimar en todo su valor el elogio tributado al Cardenal Segura. El Santo Padre se complacía en señalarlo no a la atención de los presentes, sino a la admiración. Saben el Papa, lo saben todos, y todos han podido comprobarlo fácilmente, que el Cardenal Segura no hizo el generoso acto de poner en manos del Sumo Pontífice la renuncia de la Sede de Toledo por sustraerse a motivos reales; sino únicamente por quitar hasta el más pequeño, el peor fingido, el más infundado pretexto". (Del "Osservatore Romano", periódico oficial del Vaticano).

Claro está que si Su Santidad elogiaba tan ampliamente al Cardenal proponiéndole "a la admiración de los Cardenales" no sería porque el Cardenal hubiese obrado imprudentemente, sino todo lo contrario. El Papa en tales ocasiones no suele nombrar a las personas sino en casos muy extraordinarios.

Antes de terminar tentado estoy (Pasa a la 4ª Pág.)

## COMPañIA INTERNA-CIONAL DE SEGUROS, S. A.

EL 21 DE NOVIEMBRE DE 1937

será el próximo sorteo de las Pólizas de Ahorro y Capitalización.

Compre a tiempo su POLIZA.

El Gas el  
combustible Ideal

a todas las personas que tengan  
interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

trasladarse a estos pueblos, donde ahora reina una calma completa, aunque no exenta de un trágico estupor.

(Express de L'Aube, 20 de Abril de 1937).

## De Jueves a Jueves

Locales de la República.—Merecen destacarse en esta semana los siguientes partes. Los empleadores de comercio no pueden trabajar más de las 8 horas reglamentarias, ni en el caso de que les paguen extras. Ahógase en Bella Vista un joven de 17 años el 24. Hubo descenso de importación por la suma de B. 201,287 en el mes de Septiembre. Ha delineado la Junta de Turismo una Exposición internacional que coincidirá con los juegos olímpicos. El prestigioso Expresidente de la república, Sr. Harmodio Arias fué víctima de unos golpes en el club Unión por el hijo de uno de sus enemigos políticos. Persiste en su completa fuerza el fallo dado contra la Panama Railroad. En breve llegará el embajador de Panamá en Madrid, Sr. Lasso de la Vega, quien nos contará lindezas de las cosas que ha visto en la España roja. Se cree que por última vez se reunirá el 15 del próximo mes la comisión de límites entre Panamá y Colombia. Dona el Comercio al Cuerpo de Bomberos la suma de B. 6.915. Es condenado a 40 días de arresto Temístocles Díaz por su ofensa al Sr. Harmodio Arias. El Sr. Hernán de la Guardia fué víctima mientras se bañaba en Bella Vista de un tiburón: pero felizmente no pasó de una regular herida. Los festejos para el 3 prometen ser muy variados. Promete ser un éxito completo la exposición del 38.120 bóvedas más se construirán en los cementerios de Panamá. A varias personalidades de la república se concederá la condecoración de Vasco Núñez de Balboa.

De la Revolución española. — En la presente semana después de la toma de Gijón no han ocurrido hechos de importancia. La zona norte está ya completamente regularizada en todos sus servicios y a parte de los 70.000 rojos que se han rendido se ha recogido cantidad enorme de material, alguno en estado completamente nuevo. En el frente de Aragón se han aumentado en 30.000 los soldados que dicen han de sostener el peso de la nueva tremenda ofensiva. Han ocurrido allí algunos combates en los que los nacionalistas se han apoderado de la hermita de San Pedro, pero fuera de eso el tiempo les ha obstaculizado toda

manioobra militar. En el frente de Madrid los nacionalistas han tomado como cien yardas en la casa de Campo con lo que han mejorado notablemente sus posiciones.

Del Oriente. — En la presente semana los japoneses se han adjudicado victorias verdaderamente importantes. Han tomado la importante ciudad de Tazang, llave de la línea de defensa y control del ferrocarril Hankow. En Shan ghai se han apoderado de la estación norte y los chinos se retiran bajo la fuerza arrolladora japonesa. Parece que esta gran ciudad está ya casi en manos de los nipones. Han sido varios los incidentes provocados por esta guerra en la presente semana, por los cuales han perdido la vida 4 soldados británicos. Varias granadas han caído también en la zona internacional.

Política internacional.— El Comité de no Intervención ha continuado las discusiones sobre la retirada de los voluntarios de España. El principal obstruccionista ha sido el delado soviético que trata de poner todos los obstáculos posibles al reconocimiento de Franco. Derrotado en el campo diplomático ha denunciado que Rusia no pagará más los gastos por la no intervención. Hasta el presente no se ha podido llegar a un acuerdo. En el Ecuador es destituido el Presidente Páez y toma el poder el general Páez Henríquez por el momento se le ven buenas intenciones y promete respetar el concordato recientemente hecho con la Santa Sede. Un Hidro avión desconocido ataca un caza sumarinos francés sin que se haya podido identificar, ni se identificará, siendo ruso. 1,388 son los italianos muertos en la guerra española. Con motivo del 15 aniversario de la marcha sobre Roma.

Mussolini pronuncia ante 100.000 camisas negras un vibrante discurso en el que pone una vez más de manifiesto los deseos de paz de la Italia fascista, y aboga por la devolución de las colonias a Alemania. Otro hecho muy importante con que termina la presente semana es el traslado del Gobierno rojo de Valencia a Barcelona. No se sabe donde se trasladará después, lo más probable será que se disuelva.

ra profundamente desengañado.

En el Congreso de Norimberg no fué pronunciada ni una sólo palabra que pudiese traslucir alguna disposición conciliadora o que pudiese, al menos, interpretarse como tal. Por el contrario, toda la inspiración del Congreso era directamente nacional-socialista, en función de la ideología totalitaria del mundo y de la vida. El nacional-socialismo es y permanece una religión especial alemana con las divinidades supremas de la raza, de la sangre y de la tierra".

S. D. A.

## RUSIA

La Misa en las cárceles soviéticas El Exmo. Monseñor Soloskan, que ha experimentado todos los horrores del cautiverio y los trabajos forzados en Rusia, ha narrado en la revista Der Volksmissionar los prodigiosas artimañas a que recurrían los sacerdotes prisioneros de los soviets para celebrar a escondidas el sacrificio de la Misa

Varios sacerdotes se encontraban reunidos en un mismo campo de concentración. Los guardianes habían permitido a los moradores de la ciudad vecina pasar algunos viveres a los prisioneros, los cuales aprovecharon la oportunidad para procurarse un poco de vino y panes de altar. El cáliz no fué más que un huevero de dimensiones muy reducidas y fácil de disimular; la patena era un tapa metálica. Para misal, los sacerdotes tuvieron que contentarse con un misal de los fieles que contenía la oración de la Misa en latín, y la Misa propia del Sagrado Corazón.

Buscando y rebuscando acabaron por encontrar un reducto oscuro donde podían celebrar sin ser vistos; pero tan bajo era el reducto que resultaba imposible estar de pie. Cada sacerdote debía por la fuerza rezar la Misa entera de rodillas. Los sacerdotes prisioneros pertenecían unos a la Iglesia romana, los otros a la Iglesia cismática rusa. Poco a poco estos últimos se relacionaron con los primeros; acabaron por adherirse a la Iglesia romana y ellos también tuvieron la dicha de celebrar la santa Misa. ¿Qué manantial de consuelo y fortaleza en sus tan crueles sufrimientos!

Durante algún tiempo todo pasó bien. Pero sucedió que los guardianes concibieron sospechas y prohibieron a los habitantes de la ciudad trajeran vino a los encarcelados. Entonces consiguieron estos procurarse cierta cantidad de pasas de uva que hicieron fermentar, obteniendo en tal forma la materia para el Santo Sacrificio.

Después de tres años de trabajos forzados en un primer campo de concentración, monseñor Soloskan fué trasladado a un pueblo donde en vez de la prisión común, tuvo la suerte de hospedarse en una humilde familia del lugar. Esta pobre gente acogió al prisionero con bondad, dándole como aposento un rincón de la única pieza que ocupaban. En dicho rincón, monseñor Soloskan construyó con latas y listones un débil tabique que tapizó con diarios viejos, logrando en tal forma estar en una especie de celda. A la media noche el Obispo prisionero se levantaba y celebraba la santa Misa, que fué su único consuelo durante los años de su largo martirio.

## CALUMNIA, QUE ALGO QUEDA

a fatigar un poco más las pacientísimas hondas volviendo algunas cosas más al derecho. Sólo una cosa, Don Marcelino. Para arrancar el "muy bien" de un su vecino de tribuna, y los aplausos que venían remolcados, dijo usted que la Monarquía daba a los maestros el sueldo mínimo de 825 pesetas. Es falsísimo. Un Real Decreto del 19 de abril de 1917 señaló el sueldo mínimo de 1.000 pesetas, y creó doce plazas de 5.000 y 56 de 3.500. Otro Real Decreto del 8 de agosto de 1924 puso el sueldo mínimo de 3.000 pesetas; redujo a siete categorías el escalafón y aumentó el número de maestros con siderablemente. Este decreto lo firmó el Rey a propuesta de Primo de Rivera.

Erró usted también al "señalar" que los maestros de la monarquía eran el deshecho de la sociedad y unos analfabetos. Había, Dn. Mar-

## Lá vida a través de las Noticias

### EL TRIUNFO DE LOS CATOLICOS ESPAÑOLES

Del Diario Vasco de 21 de Septiembre tomamos lo siguiente:

"El documento que vino a disipar todas las dudas (sobre el caso de España) fué la declaración colectiva de los Obispos españoles. La resonancia de la voz de nuestros Prelados fué incomparable. En Francia, en Bélgica, en Austria, en Holanda... en toda Europa y en América causó una impresión inmensa.

"Muchos dignatarios eclesiásticos, como el Arzobispo de Malinas, enviaron el documento a su clero y a sus fieles, añadiéndole una breve nota en la que daba por resuelta toda vacilación en la guerra española, porque la única verdad sobre la cuestión debatida era lo contienda en las manifestaciones del Episcopado español. Casi todos los boletines eclesiásticos del mundo reprodujeron la carta colectiva de nuestros obispos. Las discusiones cesaron entre los que profesan nuestro credo. Los diarios católicos que se habían dejado arrastrar por la propaganda rojoseparatista, rectificaron notablemente, como LA CROIX. Otros dejaron de publicarse... La misma conducta siguieron algunos escritores eclesiásticos, que no tuvieron inconveniente en declarar que la voz del Episcopado español les había abierto los ojos y que lamentaban profundamente el haber sido engañados...

"Vino luego la suprema confirmación: las relaciones diplomáticas

cas con la Santa Sede resaltadas por el nombramiento del representante de la España nacional en el Vaticano y del Pontificio ante nuestras autoridades.

"Estas relaciones se desarrollan en toda su amplitud con absoluta cordialidad como lo demuestran los nombramientos del Eminentísimo Cardenal Segura para la Sede Arzobispal de Sevilla y la de Monseñor Laucirica para Administrador Apostólico de las provincias vascongadas...

"Este gran triunfo de los católicos españoles, además de colmar nuestra satisfacción, nos da fundamento para esperar que España católica renovará su espíritu misionero y su esfuerzo gigantesco de siglos pasados para la difusión y el triunfo definitivo de la Fe católica, a la que España se confiesa deudora de lo que más le honra y glorifica".

S. D. A.

### CIENT MIL CATOLICOS EN CZESTOCHOWA

Cien mil católicos de toda Polonia se reunieron recientemente en Czestochowa para rendir devoto homenaje a la Virgen Reina de la Corona polaca. La reunión se desarrolló en un ambiente de fe entusiasta. Participaron en ella las más altas jerarquías de la Iglesia y entre ellas el Cardenal Primado Mons. Augusto Hlond y S. E. el Nuncio Apostólico Mons. Cortesi.

### LA ESCLAVITUD DE LA EPOCA

(Viene de la 1ª Pág.)

¡Mundo esclavo! Y a ese pueblo hay que alimentarlo. "No debéis dejarlo ir; debéis darle vosotros de comer", dice Jesús a sus discípulos al multiplicar los panes para alimentar a la muchedumbre en el desierto...

No debéis dejarlo ir al Comunismo, debemos decir nosotros. Debemos darle la luz que calienta el hogar y la luz que ilumina el espíritu, el pan que alimenta los cuerpos y el pan que sacia las almas. ¿Sois empresarios? Debéis darle el salario justo. ¿Sois ricos? Debéis darle vuestros bienes, superfluos. ¡Oh si todos cumplieran con estos principios que brotan en

celino, honrosísimas intenciones; usted mismo fué maestro en la monarquía.

Otra cosa. Me encantó aquello de: "era un régimen de ley, que está con la ley, y estando en la ley, la ley le hace estar dentro del régimen que se puso por la ley", etc., etc. Es igualito a lo que usted dijo hace muchos años en

cada página del Evangelio!, una aurora de paz iluminaría las sombras y las inquietudes que caracterizan la vida contemporánea. Y luego nosotros mismos somos esclavos de nuestras ideas, de nuestros prejuicios, de nuestra ambiciones que nos hacen sacrificar muchas veces nuestra dignidad y nuestra conciencia cristiana.

¡Cuánta esclavitud en medio de tanto progreso! El progreso moderno que ha unido pueblos, razas, continentes, ha hecho del mundo un organismo inmenso, pero ese organismo tiene almas dispersas, discordantes... Debemos unir las clases para que, por la colaboración de todas pongamos paz, cordialidad y amor en medio de este egoísmo que nos corroe...

A. L.

### DESPUES DEL CONGRESO DE NORIMBERG

El MAASBODE termina su relato sobre el Congreso nacional-socialista de Norimberg con estas consideraciones: "No hubo en Norimberg ni hechos sensacionales, ni nuevas directivas. Esto también se refiere desgraciadamente a la lucha contra el Cristianismo y especialmente contra la Iglesia Católica. Ouien, creyendo a noticias interesadas, se hubiese hecho la ilusión de que después del Congreso vendría por lo menos una tregua en la lucha, debe sentirse aho

## COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

## Clínica Dental

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,

Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12

Ciudad de Panamá.

Consúltenos su problema dental

Extracciones con gas  
Examen Gratis